

LE PROPAGATEUR DES BONS LIVRES

BULLETIN

BI-MENSUEL



DE LA LIBRAIRIE SAINT-JOSEPH

Un bon livre est un ami : n'en ayons que d'excellents.

Abonnement : 25 centins par an.

CADIEUX & DEROME, ÉDITEURS-PROPRIÉTAIRES. 1603 RUE NOTRE-DAME, MONTRÉAL.

LES ECHOS DE NOTRE-DAME

CHOIX DE CHANTS SACRÉS

POUR LES

SALUTS DU ST-SACREMENT

AVEC ACCOMPAGNEMENT D'ORGUE

PAR J.-B. LABELLE,

ORGANISTE DE NOTRE-DAME DE MONTRÉAL

24 pages in-4. Prix : \$1.50.

SOMMAIRE :

- 10.—TANTUM ERGO, solo pour voix de medium, avec un *Genitori* en chœur.
- 20.—O GLORIOSA DOMINA, solo pour Soprano ou Ténor.
- 30.—O SALUTARIS HOSTIA, duo pour Soprano ou Ténor, et Alto ou Baryton.
- 40.—AVE MARIA, solo de Soprano ou Ténor.
- 50.—AVE VERUM, solo pour voix de medium.
- 60.—PANIS ANGELICUS, solo pour voix de Baryton ou Contralto, et chœur.

Voici une appréciation de cette œuvre, faite par M. Oscar Comettant, critique français, dans le *Siècle*, de Paris, du 26 février dernier :

J'ai parlé plus haut de musique qui m'était envoyée du Canada. Ce sont des morceaux religieux avec accompagnement d'orgue, sous ce titre générique : "Les Echos de Notre-Dame". Le compositeur est un canadien-français, M. J. B. Labelle, qui depuis 30 ans est organiste à Notre-Dame, à Montréal. Je trouve dans ces pièces sans prétention au style polyphonique un très bon sentiment religieux. Bien écrits pour la voix, ces compositions plairont à tous les auditeurs et rendront un réel service aux églises catholiques, qui dans l'ancien monde comme dans le nouveau leur feront bon accueil. Je citerai le "O Gloria Virginum" qui est un chant véritablement inspiré, parfaitement conduit, habilement modulé, d'une grâce pénétrante. On en ferait aisément un charmant 'Andante' pour le violon. Je pourrais citer d'autres morceaux de ce maître-organiste qui dénotent chez leur auteur un sentiment juste et distingué.

OSCAR COMETTANT.

LA TERRE A VOL D'OISEAU

PAR

M. ONESIME RECLUS

Magnifique et fort volume in-10 illustré.
Prix : \$5.00, relié tr. dorée \$6.25.

Un savant français doublé d'un géographe distingué, M. Onésime Reclus, a publié l'année dernière, chez Hachette, un ouvrage d'une haute portée scientifique et d'une utilité pratique incontestable.

L'apparition de "La Terre à Vol d'Oiseau" a été saluée avec enthousiasme, non-seulement par les érudits, mais aussi par tous ceux qui s'intéressent aux études géographiques.

Les merveilleuses applications de la vapeur et de l'électricité, en modifiant profondément le système économique du monde, ont également influencé sur les idées et les tendances de l'esprit humain.

Chacun, aujourd'hui, veut prendre sa part des avantages offerts par les grandes découvertes modernes; c'est ainsi que l'étude de la géographie s'est développée avec une étonnante rapidité dans toutes les classes de la société.

Pour répondre à ce mouvement nouveau en faveur d'une étude spéciale, les petites géographies scolaires ne suffisaient plus; d'un autre côté, les géographies complètes étaient trop savantes et l'élevation de leur prix ne les mettaient pas à la portée des bourses modestes. Il y avait un vide, M. Onésime Reclus l'a adroitement comblé.

La qualité dominante de l'ouvrage que nous présentons à nos lecteurs se trouve toute entière dans l'intérêt que l'auteur a su donner à un travail d'une étude généralement aride en raison des nombreux chiffres qui y sont intercalés.

La lecture de la Géographie de M. Reclus excite le même intérêt que les récits de voyage les plus mouvementés.

L'auteur transporte le lecteur à travers tous les pays du monde; non content de lui en faire connaître les villes, les fleuves, les montagnes, il entre avec lui dans le détail des mœurs de chaque peuple, de chaque tribu, il remonte aux origines de ces peuples, fouille leur passé, scrute leur avenir.

En un mot, M. Onésime Reclus a complété l'œuvre de son oncle Elisé Reclus en condensant en un seul et magnifique volume le prodigieux travail d'érudition et de patience de celui-ci.

Le style de l'écrivain est magistral et contribue pour beaucoup à rehausser la valeur de son livre.

Écoutez plutôt avec quelle grandeur M. Reclus entre en matière.

"L'homme naît et vit sur une boule presque ronde, qui lui semble immense; puis cette boule, ce globe, la terre, dont il est sorti, le reprend dans son vaste sein."

"Longtemps nous crûmes que la terre est le centre, le but et la raison des choses."

"Pour les Barbares dont nous sommes les fils et les orgueilleux héritiers, notre globe emplissait l'Univers, le Soleil était une "lumière à nos pieds," la Lune une "Lampe à nos sentiers," et les Etoiles des "clous étincelants" dans la voûte des cieux."

"Et l'homme qui faisait la terre si grande n'en avait pas vu seulement la moitié;" il parlait vaguement d'une "Atlantide engloutie;" mais il ignorait les deux Amériques, l'Australie, l'Océanie et presque toute l'Afrique; Ainsi, de nos jours encore, tel insulaire borne le monde à deux ou trois archipels, tel sauvage à quelques vallées où chassent des tribus misérables.

Maintenant, nous n'ignorons plus que la terre est prodigieusement petite, douze cent cinquante mille fois plus grande, elle ne serait que de la taille du soleil, qui lui-même est un grain de sable. Entraînant la lune, elle tourne en ellipse autour du soleil; le soleil, menant avec lui ses planètes, court avec rapidité sur le chemin sans fin de l'éther vers une étoile de la constellation du Centaure; et cette étoile fuit vers une autre étoile douze cent cinquante mille fois moindre que l'étoile dont elle tient la lumière et la vie, notre pauvre boule à cinquante et un milliards d'hectares, neuf cent cinquante-six fois la France.....

Dans son ouvrage M. Onésime Reclus consacre au peuple Canadien-Français de nobles et éloquents pages; il retrace son histoire, ses luttes, sa constante fidélité à la religion de ses pères.

Notre pays avec ses villes populeuses, ses plaines fertiles, la richesse de ses mines, l'abondance de ses bois, n'est pas oublié non plus; parlant de son avenir, il en prophétise la grandeur, la mission providentielle.

Nous voudrions que ce modeste compte-rendu donna une idée exacte du livre de M. Reclus, cela nous donnerait l'espoir de voir notre jeunesse canadienne puiser le goût des études géographiques dans la lecture de l'excellent ouvrage que nous lui présentons

LEGENDES

ET CHRONIQUES DE

MONTBRIANT

PAR

Mme J. O. LAVERGNE

1 Vol. in-12..... Prix : 75 cts.

PIERROT FUGITIF

A M. PIERRE AUBINEAU.

Le docteur Potringus, après avoir exercé la médecine pendant une vingtaine d'années à Buzançois, son pays natal, avait fait un héritage, et l'an de grâce 1860, s'était retiré dans la paisible cité de Montbriant, où il s'occupait à tuer le temps,

NEW PUBLICATION

HIS VICTORY R. P. ANTOINE VIEYRA

BY

CHRISTIAN REID

SERMONS

DU

JESUITE PORTUGAIS

TRADUITS

PAR M. L'ABBE A. POIRET

1 vol. in-18.....Prix : 10 cts 6 vols. in-12..... Prix : \$2.50